

templar los aprestos de la escuadra norteamericana, descubre ocultas intenciones y no muy tranquilizadoras amenazas. ¿Por qué nosotros no hemos de tener nuestras *extravagancias*, y por qué el gobierno español no ha de tener sus *diversiones*?

¿No tiene expuestos marinos y valerosos soldados?

¿No tiene una escuadra y un ejército?

¿No tiene en los cuarteles de su escudo, posada la garra de un león invencible, sobre los territorios de dos mundos?

Y á medida que el problema de Cuba se complica, el hambre hace su aparición en las desoladas poblaciones de Castilla.

Los obreros piden pan y la naturaleza les envía unos días espléndidos, llenos de sol y de alegría, para su mayor tortura y desesperación.

El sol es la sequía, el alza en el precio de los trigos, de la harina, del pan. Las turbas que lo piden se hacen peligrosas; la guardia civil sale á las calles; las poblaciones se declaran en sitio... El tener hambre es un delito; al que pide pan le envían á la cárcel.

Y el hambre crece, el sol abrasa los campos, y las turbas desesperadas recorren las calles de las ciudades, rugiendo amenazadoras y gritando hambrientas...

El chispazo ha saltado en Salamanca; Dios quiera que el mal no se propague.

PEDRO CRESPO.

Madrid 1.º Marzo 98.

## LOS BAILES DE PIÑATA EN CIUDAD-REAL

Indudablemente, de todos los celebrados en esta capital el domingo último, el baile más brillante ha sido el del Casino de Ciudad-Real, que en estos asuntos es siempre el *amo del*

Quisiera poseer la pluma de el Dante para reflejar en el papel el cuadro maravilloso, fantástico, deslumbrador, que presentaban sus magestuosos salones, porque todo cuanto yo diga resultará pálido ante la realidad.

Había tal derroche en luz, entusiasmo y armonía y el ambiente que se respiraba era tan embriagador, que tuve momentos en que me creí transportado á uno de esos palacios encantados de que se nos habla en *Las mil y una noches*, y todo lo que ocurría á mi alrededor era efecto de una ilusión mágica.

No encuentro frases para referir tanta magnificencia y esplendor, porque solamente su recuerdo embriaga mis sentidos, ni acierto á relatar los caprichosos disfraces que lucieron mis paisanas, muchos del mejor gusto y valor.

A pesar de todo, no he podido olvidar á cinco preciosísimas muchachas vestidas de *bebés*, que parecían cinco imágenes modeladas por Dios de una manera tan perfecta y bella, que el más afamado cincel se hubiera detenido impotente al querer copiarlas, llegando á dudar si serían criaturas divinizadas y sobrenaturales, hijas de mi soñadora imaginación, ó reales y efectivas; á una forastera muy *serrana* en traje de *manola*, que me trastornó con sus gracias y chistes, perfectamente enterada de la historia del *llorón*, y á la cual ofrecería con sumo gusto mi *caricatura* para que, allá en su pueblo, la conservara en el portarretratos que aquella noche llevaba; á dos seductoras *locuras*, de rostro nacarado, blondas cabelleras y ojos de color de cielo; á una retrechera y saladísimas *chulas*, de quince primaveras, con pañuelo blanco bordado del mismo color y que por vez primera se presenta en esta clase de reuniones, con la que, por más ruegos que la hice, no pude conseguir bailar una mazurka; á su angelical hermana, con dominó de riquísima colcha de seda amarilla; á una *jitana* que me hizo la buena-ventura, dotada de una verbosidad extraordinaria; á una sibila de esbelto talle y ojos como soles; á cuatro *viejitas* que arrebataron el juicio á los pocos que lo conservaban; á dos seductoras odaliscas

que si Abd-el-Azis las poseyera en su harén, se consideraría el más feliz de los mortales; y á otras muchas aldeanas, monjas, *chulas*, capuchones etc.; que deslumbraban con su belleza.

En resumen; que un baile como éste hace muchos años no se ha presenciado en Ciudad-Real, y que la junta organizadora ha visto realizados sus sueños dorados y premiados con entusiásticos aplausos sus esfuerzos.

También el celebrado en el Círculo de la Unión resultó lucidísimo, al que asistieron multitud de caprichosas mascaritas, y en el que reinó el mayor orden y alegría.

Pero á donde hubo una concurrencia numerosísima hasta el extremo de no poder discurrir por el salón, fué en el Círculo Artístico, no faltando encantadoras muchachas con ingeniosos disfraces, que dieron animación y realce á la fiesta, entre las que recuerdo cinco bonitas *jockeys*; tres monjas calatravas, é infinitud de *chulas*, *pierrrots*, dominós, capuchones, *jitanas*, etc., y á mi adorada *manola* la del portarretratos, que me abandonó en el Casino de Ciudad-Real para dar con su presencia más lucidez al baile del Artístico.

En fin, que la noche del domingo la pasamos muy divertida y que es difícil se borre de la memoria de todas mis lindas paisanas, á las que les importaría poco ganar el infierno con tal de que estas fiestas se sucedieran á diario, que son los mis nos deseos de

EL LOCO DE SIEMPRE.

Ciudad-Real 2 Marzo 98.

## NOTICIAS

Debido á las muchas ocupaciones que rodean á nuestro querido é ilustrado amigo y compañero D. Ramón Ruiz Sevillano y á los viajes que con frecuencia se ve precisado á emprender, ha renunciado el cargo que con tanto acierto venía desempeñando en esta redacción, sin que nuestras instancias hayan bastado para cambiar su resolución.

Difícil nos será reemplazar al señor Ruiz Sevillano, gracias á que podemos contarle en el número de colaboradores, y que por mucho que sus ocupaciones se lo impidan seguirá honrándonos con trabajos dedicados á las clases que defendemos y literarios.

Esta redacción siente en el alma la separación de tan querido como ilustrado compañero y no puede por menos de mostrar el sentimiento que le produce.

En el consejo de Ministros celebrado el miércoles último se acordó, para contrarrestar la subida del pan y el hambre de la clase obrera, suspender los derechos transitarios sobre trigos y harinas, y rebajar los aranceles.

Nos comunican de Daimiel, que durante la semana pasada han sido muchas las partidas de aceite nuevo que se han facturado para las provincias de Alicante y Murcia, en las cuales, la cosecha de aceituna ha sido bastante escasa, por lo que los aceites se cotizan á precios más elevados que por estas comarcas.

Hemos tenido el honor de saludar en esta localidad, á nuestro distinguido paisano y virtuoso sacerdote D. Eduardo García Retamero, párroco de la Iglesia de Santo Tomé de Toledo, el cual ha venido á pasar unos días con sus queridos sobrinos y paisanos.

Reciba dicho señor nuestra más sincera bienvenida.

Ha sido encomendada la misión de dirigir la divina palabra durante esta Cuaresma á este católico pueblo, á los Rvdos. PP. del Inmaculado Corazón de María, del convento de Ciudad-Real.

Las lluvias que durante los días de carnaval han caído, han mejorado nota-

blemente el estado de nuestros campos, que ya iban sintiendo la falta de ellas.

En vista de lo apacible del tiempo y de la poca demanda que existe de vinos, son muchos los cosecheros que se preparan á efectuar la operación del trasiego.

Mañana domingo, cumpliendo con la ley de quintas, tendrá lugar en este Ayuntamiento, el reconocimiento y declaración de soldados.

## Crónica ciudarrealena.

Algo repuesto ya de la enfermedad (!) que me obligó á encargarme la confección de esta crónica en los dos últimos números á mi querido amigo «El otro», del que indudablemente han quedado ustedes satisfechísimos, desde hoy empezaré nuevamente mi interrumpida tarea de información y la íntima correspondencia semanal que venía sosteniendo con ustedes.

Difícil, difícilísima, es la misión de cronista en una capital como la nuestra, donde no ocurre ningún suceso que merezca los honores de la publicidad.

Así es, que hay ocasiones en que no tengo asunto para escribir esta crónica, como hoy me sucede, y no se de qué manera he de cumplir el compromiso con ustedes contraído.

A falta de otra cosa, les hablaré de la económica que aquí nos resulta la vida, donde los precios de los principales artículos de comer y beber están *por los suelos*, como vulgarmente se dice, el pan á 30 céntimos kilogramo y algunas veces completo; la carne á 2 pesetas; las patatas á 2'50 la arroba; el vino á 40 céntimos litro, y otras menudencias por el estilo, casi de balde.

El vestir resulta aún mucho más barato: por 90 pesetas se hacen ustedes un terno medio regular, y por 18 un par de botas que le pueden durar un mes, si se acostumbran á andar de cabeza. En fin, que habitamos en una verdadera Jauja.

De modo que no podemos tener ni aun el placer de propinar de vez en cuando un *palito* á los fabricantes, cosecheros, industriales ó comerciantes que quisieran explotarnos.

Y si al menos tuviéramos concejales belicosos que mutuamente se odieran y todas las semanas promovieran incidentes ruidosos y sesiones borrascosas! Pero á Dios gracias, hasta de eso carecemos; entre ellos reina la mejor armonía y todos son de carácter bonachón y pacífico.

¡Quiera el Todopoderoso que en la semana próxima ocurra algo *gordo*, para no verme en el atolladero en que hoy me encuentro.

Con el baile de Piñata, complemento de la época de los desenfrenos y locuras, la decoración ha cambiado por completo.

Las notas alegres del vertiginoso vals y del aristocrático rigodón, han sido substituidas por las graves del esquilon que nos llama al templo; los gritos y bromas chispeantes de las máscaras por la mística voz del venerable sacerdote que nos predica el Evangelio, y las serpentinadas y *confetti* por los devocionarios.

La linda muchacha que ayer daba rienda á sus pasiones y hacía alarde de haber martirizado cruelmente los corazones de sus adoradores, la vemos hoy dar ejemplo de humildad y recogimiento, postrándose ante el altar y dirigiendo su vista al cielo para pedir perdón de sus pasadas culpas.

Ya no se pregunta con avidez qué día es el baile de tal ó cual Casino, sino que trata de averiguarse en qué iglesia se celebra novena ó se reza el *Via Crucis*.

Contrastes de la vida. Ayer, por todas partes, orgía, vicio, pasiones satisfechas, alegría desenfadada, la virtud olvidada y rostros cubiertos con antifaces de seda ó cartón; hoy, remordimientos ficti-

cios y las debilidades humanas tapadas con la careta de la hipocresía.

Desde hace ocho días todo el interés del público está puesto en el crimen de la Romeralá; no se habla de otra cosa que no tenga relación con este ruidoso proceso. Ya no nos preocupan los desfilantes yankees, ni nos acordamos de que estamos en pleno período electoral.

Apenas se abren las puertas de la Audiencia, infinidad de curiosos invaden el local, ávidos de presenciar las sesiones, y conozco á una *individua* que ya ha sufrido algunas *caricias* de su esposo por abandonar los quehaceres de su casa y no tener preparada la comida á la hora de costumbre, pero en cambio no ha faltado un día al juicio oral.

Aunque no se pueden hacer cálculos sobre el veredicto del Jurado, la opinión unánime es la de que serán condenados á la última pena el hijo de la Romeralá, ésta y su querido.

Comprobada ayer la inocencia de los procesados Juan Angel Abellán y Angel García Lara, fueron puestos en libertad y esta noche parten para Manzanares, su pueblo natal.

Se asegura que mañana terminará la vista de tan complicada causa.

EL ABATE BUSSONI.

Ciudad-Real 3 Marzo 1898

## Buzón de Alcance

(TELEGRAMA OFICIAL).

MANZANILLO 2.

Continúan llegando aquí tropas destinadas á reforzar este cuerpo de ejército para las operaciones próximas.

Se ha recibido noticia de que el teniente coronel Ch... tuvo un encuentro con el enemigo entre Hologuín y Baire, desalojando á los rebeldes de sus posiciones y causándoles numerosas bajas.

El teniente de Ingenieros, Señor Bernal había sido encargado de instalar una torre heliográfica en Loma-Piedra,

Mandaba un destacamento de 25 hombres, y hallábase consagrado á sus trabajos, cuando fué atacado por el enemigo, al que rechazó victoriosamente.

Los insurrectos se vieron obligados á retirarse con bastantes bajas.

El teniente Bernal logró poner término á su cometido, sin más pérdidas que haber resultado gravemente herido un soldado telegrafista.

Fuerza de movilizados de Castelví y Santiago de Cuba atacaron á una partida de cien rebeldes, dispersándoles y causándoles 22 bajas.

Han sido muy importantes las operaciones realizadas por las columnas Vara de Rey y Arteaga en la parte Nordeste de Cuba y estribaciones de Sierra Maestra, durante cuatro días.

Formaban dicha columna el regimiento de Cuba y tres compañías del de Puerto Rico.

Estas fuerzas han operado divididas en pequeñas fracciones, practicando importantes reconocimientos en toda aquella zona.

## Sección recreativa

La primera charada del número 4, apareció equivocada, por lo cual la volvemos á publicar hoy.

### CHARADA

Primera y dos animales, tercera medicinal, cuarta y quinta lame y corre y te puedes atear, y es mi todo un edificio que nos invita á rezar.

La solución en el número próximo.

Solución de la segunda: COMINO.

Ciudad-Real Imp. «LA ENSEÑANZA».